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инвестиции

— Интервью —

Вновь созданный комитет зако-
нодательной думы Хабаровского 
края по вопросам промышленно-
сти, предпринимательства и ин-
фраструктуры возглавил пред-
седатель совета директоров ОАО 
«Дальэнергомаш» Петр Бойчук. 
О том, как он видит свою работу 
на этом посту и что могут сделать 
власти для привлечения инвести-
ций в регион, он рассказал специ-
ально для „Ъ“.

— В заксобрании прошлого со-
зыва действовал комитет по со-
циально-экономическому разви-
тию края, сейчас экономическое 
развитие соединено с вопросами 
бюджета и налогов, а промыш-
ленность, предпринимательст-
во и инфраструктура — выделе-
ны в комитет, который возглави-
ли вы. На ваш взгляд, такое рас-
пределение задач оптимально?
— Правильнее было бы сказать — со-
здана не новая структура, а выделено 
направление, требующее большего 
внимания думы с учетом имеющих-
ся проблем и особенностей. Вопроса-
ми промышленности и предприни-
мательства в думе предыдущего со-
зыва занимался комитет, о котором 
вы упомянули. Но экономическое 
развитие — понятие очень широкое. 
Поэтому и произошло выделение 
нескольких направлений, значи-
мых для развития края. В то же вре-
мя, дума является единым организ-
мом, комитеты и депутаты не замы-
каются на работе по какому-то одно-
му направлению. Фактически работа 
идет в комплексе, системно. Сейчас 
основная задача нашего комитета — 
выработка практических мер по раз-
витию краевой экономики. 

— Раз так, то тогда можете сфор-
мулировать: каковы направле-
ния этого развития?
— Приоритеты определены страте-
гией развития и краевыми госпро-
граммами. Наша задача — просто 
их реализовывать, внося, конечно 
же, поправки на меняющуюся ситу-
ацию. Но развивать экономику, на 
мой взгляд, нужно вообще везде, где 
это реально сделать. Объективно так 
сложилось, что край имеет отрасли, 
которые в большей степени влияют 
на развитие экономики, пополне-
ние казны края. Именно их необхо-
димо развивать.
— Предпринимательство в том 
числе?
— Вопросы развития малого и сред-
него предпринимательства — это 
очень мощный блок, наравне с во-
просами развития промышленно-
сти, и во многом пересекающийся 
с ними. Предпринимательство обес-
печивает 30% доходов бюджета и зна-
чительную часть ВРП, решает вопро-
сы занятости и самозанятости насе-
ления. Безусловно, поддержка этого 
направления должна быть одной из 
приоритетных, а ее объемы — толь-
ко расти. Разумеется, поддерживать 
бизнес можно по-разному. Если мы 
хотим дать предприятиям развивать-
ся — нужно снижать фискальную на-

грузку, высвобождая часть средств, 
которые будут направляться на раз-
витие. Либо мы софинансируем эти 
затраты, субсидируя процентную 
ставку, вкладывая часть государст-
венных средств в приоритетные ин-
вестиционные проекты, развивая 
лизинговые программы и так далее. 
Формы различны, вопрос только в 
объемах поддержки. Они, с точки 
зрения предпринимателей, сегодня 
недостаточны: необходимо больше 
средств и больше программ.
— И что же: дать больше денег — 
и бизнес будет счастлив?  
— Внимание государства к пробле-
мам бизнеса — это не только и не 
столько вопрос прямых финансовых 
вложений. В первую очередь речь 
идет о создании более благоприят-
ных условий с точки зрения органи-
зационных и административных ас-
пектов. Бизнесу от государства нуж-
но, чтобы ему не мешали — это как 
минимум! И, желательно, чтобы при 
этом еще и помогали. Ситуацию не-
обходимо проанализировать, а на ос-
нове анализа провести корректиров-
ку нормативно-правового поля и ба-
зовых условий ведения предприни-
мательской деятельности. Именно в 
этом направлении я собираюсь вы-
страивать работу комитета.
— Вы говорите об анализе ситуа-
ции. Частично он уже проведен: 
Минвостокразвития предложен 
механизм территорий опережа-
ющего развития (ТОР). Как вы 
оцениваете идею?
— Сам по себе механизм проверен и 
обкатан в других странах, он работа-
ет. Это хороший инструмент, и хоро-
шо, что федеральные власти продви-
гают такие инициативы. Нужно де-
лать все, что зависит от края, чтобы 
эта работа прошла успешно. Понят-
но, что принятие закона о ТОР потре-

бует изменений и дополнений в кра-
евое законодательство, и мы подго-
товительную работу в этом направ-
лении вместе с правительством ре-
гиона уже начали. 28 октября на дне 
депутата в рамках правительствен-
ного часа в думе рассмотрен вопрос 
«О развитии комплексных и кластер-
ных проектов на территории Хаба-
ровского края в условиях новой мо-
дели экономического развития Даль-
него Востока», тема вызвала большой 
интерес. Было принято решение сов-
местно с правительством присталь-
но изучить проект этого закона, под-
готовить необходимые поправки и 
предложения.
— Появление ТОР — единствен-
ное, что предстоит учесть в кра-
евом законодательстве?
— Нет, есть еще ряд направлений, ко-
торые потребуют нормативного ре-
гулирования. Например, возьмем 
индустриальные парки: практиче-
ская работа в этом направлении уже 
ведется, а специального краевого за-
кона еще нет. Из-за этого мы не мо-
жем получить федеральную поддер-
жку, которая выделяется при усло-
вии наличия регионального зако-
нодательства, соответствия крите-
риям и регионального софинанси-
рования. Также в крае нет закона о 
промышленной политике, потому 
что даже на федеральном уровне он 
только сейчас внесен в Госдуму.  
— Многие задают вопрос: как 
рядом с резидентами ТОР будут 
работать действующие пред-
приятия, для которых ничего 
не изменится?
— На то они и территории опережа-
ющего развития, чтобы создавать ус-
ловия для новых проектов. Задача 
не столько поддержать текущую си-
туацию, сколько создать максималь-
ную мотивацию у инвесторов вкла-

дывать в Дальний Восток. При этом 
крайне важно соблюсти равные ус-
ловия конкуренции для предприя-
тий из ТОР и предприятий вне ТОР 
на местном рынке. Это очень важ-
ный момент.
— Получается, если резюмиро-
вать: задача власти — создать си-
стему и по возможности соинве-
стировать?
— Принятые в крае механизмы сти-
мулирования инвестиций создают, 
на мой взгляд, достаточно благопри-
ятное правовое поле. Но объемы пре-
ференций и главное режимы их ис-
пользования требуют дальнейше-
го совершенствования. И в этом на-
правлении уже сейчас ведется боль-
шая работа правительством Хабаров-
ского края: в крае появились первый 
заместитель председателя краевого 
правительства, занимающийся ин-
вестициями, комитет по инвестици-
ям, агентство по их привлечению. 
Сейчас происходит построение кон-
кретных механизмов. Дума со своей 
стороны выстраивает систему дей-
ствий в соответствии со своими пол-
номочиями. Надеемся, что наша сов-
местная работа будет эффективной. 
— Но и самих предпринима-
телей в эту систему можно 
включить?
— Даже нужно. Формат взаимодей-
ствия комитета с предприниматель-
ским сообществом еще выстраи-
вается — новый созыв начал рабо-
ту месяц назад. Но уже сейчас пред-
усмотрено проведение при коми-
тете круглых столов, конференций, 
«нулевые чтения». Дискуссия будет 
обязательно развернута. Чем плот-
нее будет контакт с бизнес-сообще-
ством, чем синхроннее решения — 
тем успешнее мы будем работать. 

Беседовал 
Дмитрий Щербаков

— Интервью —

— Нового руководителя не принято 
спрашивать об оценке работы предшест-
венника и принято — о новом видении 
ситуации и задач. Чтобы не отходить от 
традиции: какие первые шаги в качестве 
главы фонда вы уже сделали и какие пла-
нируете сделать?
— Мы предложили заинтересованным сторо-
нам — правительству, бизнесу, банкам — но-
вую модель работы фонда, при которой он кон-
центрируется на двух направлениях. Во-пер-
вых, на реализации инфраструктурных про-
ектов — преимущественно через механизм 
концессии. Во-вторых, на поддержке инвес-
тиционных проектов среднего бизнеса через 
механизм капитализации процентной ставки 
по кредитам и лизинговым платежам. Наше 
предложение было поддержано, сейчас ведет-
ся практическая работа по перенастройке ме-
ханизмов управления и правил фонда для то-
го, чтобы он начал работать.
— В апреле, проводя заседание правко-
миссии по Дальнему Востоку, Дмитрий 
Медведев сказал о фонде кратко, но емко: 
«Механизм принятия решений, который 
есть, даже относительно небольшого объ-
ема денег, заложенного в фонд, не работа-
ет». Сейчас вам уже понятно, что в меха-
низме не так и как это исправить?
— Главная ошибка была допущена в способе 
обеспечения фонда капиталом. Правила ис-
пользования субсидии Минфина, выделенной 
Внешэкономбанку для капитализации фонда, 
содержат массу неконструктивных ограниче-
ний. Они же требуют, чтобы каждый проект 
фонда проходил экспертизу во Внешэконо-
мбанке. Это нелогично — акционер не должен 
принуждаться к работе за дочернее общество. 
Фонд совместно с Минвостокразвития и Внеш-
экономбанком уже ведет работу с Минфином 
по приведению условий использования капи-
тала фонда в соответствие с его задачами.
— Фонд, насколько следует из его уста-
ва, призван обеспечить возвратность 
средств, вложенных из внебюджетных 
источников, за счет бюджетных механиз-

мов, то есть обеспечить государственно-
частное партнерство. Каковы сейчас, на 
ваш взгляд, состояние и перспективы раз-
вития ГЧП на Дальнем Востоке, как могут 
помочь изменения в законе о концессиях?
— Состояние пока неутешительное, а вот пер-
спективы неплохие. Действительно, недавние 
изменения в федеральный закон о концесси-
онных соглашениях создают новые возможно-
сти для инвесторов в инфраструктуру. Тем не 
менее, один только тюнинг закона не гаранти-
рует автоматического притока частных инвес-
тиций. Проекты готовить по-прежнему долго 
и дорого, и всегда сохраняется риск, что кон-
цессионное соглашение не будет заключено 
на устраивающих инвестора условиях. Эти ес-
тественные особенности рынка инфраструк-
туры создают для фонда уникальную нишу. Яв-
ляясь государственным институтом развития, 
организованным по рыночным принципам и 
обладающим профессиональной командой, 
фонд выступит инициатором и инвестором 
инфраструктурных проектов, необходимых 
для повышения конкурентоспособности биз-
неса на Дальнем Востоке.

— За 2012 — 2014 годы фондом продела-
на большая подготовительная работа. В 
2012-м он отбирал инвестиционные ини-
циативы от регионов, их было почти 3 
тысячи. Сейчас сколько проектов, в ка-
ких сферах и регионах готовы попасть в 
портфель фонда?
— В своем послании Федеральному Собра-
нию президент Владимир Путин четко ука-
зал на основное предназначение фонда — 
обеспечить Дальний Восток современной 
инфраструктурой для повышения конкурен-
тоспособности бизнеса. Мы на этой задаче и 
концентрируемся. Поэтому приоритетными 
являются все проекты, которые направлены 
на снятие ключевых инфраструктурных ог-
раничений и соответствуют новой модели 
работы фонда. 
— Как правило, дальневосточные регио-
ны просят источники финансирования 
помочь им с одним — с инфраструктурой. 
Средний срок окупаемости инфраструк-
турных проектов — не менее 7-10 лет. Как 
фонд может минимизировать риски?
— На мой взгляд, вопрос сформулирован не 
вполне корректно, но верно отражает ситуа-
цию. Сейчас регионы, обращаясь к источни-
кам финансирования, действуют по формуле 
«нужна инфраструктура — дайте денег». Зада-
ча фонда — предложить регионам новый под-
ход: «нужна инфраструктура — постройте ее». 
Фонд возьмет на себя задачу по оценке эконо-
мической целесообразности, проектирова-
нию, подготовке и согласованию условий кон-
цессионных соглашений, привлечению инве-
стиций, строительству и эксплуатации объек-
тов инфраструктуры. Регионы же впоследст-
вии будут постепенно за эту инфраструктуру с 

инвесторами рассчитываться, уже получая до-
полнительные доходы в виде налогов от поль-
зователей новых объектов инфраструктуры.
 — Сейчас капитал фонда — 15,5 млрд ру-
блей, около $400 млн. Потребности Даль-
него Востока в инвестициях измеряются 
триллионами. Есть ли необходимость до-
капитализации?
— Мы не планируем поднимать вопрос о до-
капитализации до тех пор, пока не докажем 
на практике, что новая модель фонда работа-
ет и в результате в регион привлекается суще-
ственно больше внешних инвестиций, чем 
вкладывает сам фонд.
— В вашем «личном портфеле» есть целый 
ряд успешных сделок на Дальнем Восто-
ке, но наверняка были и неудачи. Что из 
прошлого будете транслировать в свою 
нынешнюю деятельность, а что — не хо-
телось бы? 
— Для того чтобы быть эффективным, нуж-
но стараться делать то, что лучше всего уме-
ешь. Я 14 лет проработал в секторе прямых 
инвестиций, где критерий успеха один — 
прибыль. У фонда развития Дальнего Восто-
ка задача несколько другая — развивать ре-
гион и тем самым зарабатывать для государ-
ства прибыль в более широком смысле это-
го слова. В том числе в виде дополнительных 
поступлений в бюджет, повышения произ-
водительности труда, увеличения объемов 
выпуска продукции в экономике и улучше-
ния ее качества — за счет замещения импор-
та, роста конкурентоспособности российско-
го бизнеса. Это самая интересная и достой-
ная задача из тех, с которыми мне когда-ли-
бо приходилось сталкиваться. 

Беседовал Дмитрий Щербаков

«Главная ошибка была в способе 
обеспечения капиталом»
25 сентября на заседании наблюдательного совета Внешэкономбанка под председательством премьера Дмитрия 
Медведева была согласована кандидатура нового гендиректора фонда развития Дальнего Востока и Забайкалья — 
им стал Алексей Чекунков. О своем видении работы структуры, в адрес которой со стороны руководства государства 
пока раздавалась только критика, новый топ-менеджер рассказал специально для „Ъ“. 

Бизнес — это добровольное объедине-
ние людей, их умственных и физиче-
ских способностей, для воспроизвод-
ства этих самых способностей. Почему 
бизнес должен вкладывать? Его задача 
— воспроизводство. Но сейчас бизнес 
зачастую просто не знает, что будет, ка-
ким должно быть будущее. И поэтому 
не вкладывает — будущего он боится. 
Он самому себе не верит, он перепол-
нен страхом, боясь лишиться всего. И 
для него не существует будущего — он 
живет сегодняшним днем.

А почему так? Говоря о бизнесе, мы 
должны иметь в виду все историче-
ское наследие, разобраться в самих се-
бе и нашем прошлом. Куда бы руково-
дитель бизнеса ни стремился, он нахо-
дится в рамках, которые создало ему 
общество — с его культурой, ценностя-
ми, устоями. Предприниматель откуда 
появился? Из народа.

Чтобы вкладывать, нужен обычай. 
А он за последние сто лет из нашей 
жизни был исключен. Мы, например, 
смеемся над «халявой», а это тоже од-
на из наших традиций. Весь инвести-
ционный процесс у нас был — отнять 
и кому-то отдать, тем самым в конце 
концов построив социализм. Изме-
нить привычный ход событий мы не 
можем. Поэтому и говорим: без госу-
дарства нет инвестиционного клима-
та. Государство отнимет у кого-нибудь 
денег — и построит нам завод, где мы 
будем что-нибудь точить или пилить. 
Вот и просим: государство, отними, но 
только не у нас, а у них. А у кого можно 
отнять? У «проклятых буржуев» — ка-
питалистов, бизнесменов. 

Чтобы что-то сломать, нужен один 
день. Чтобы что-то построить — нуж-
но сто. Мы семьдесят лет создавали 
«нового советского человека». Сейчас 
прошло тридцать лет новой эпохи, но 
этого мало. Мы одной ногой пошли в 
капитализм, а другая нога — она-то 
там и осталась. И до сих пор 70% насе-
ления, согласно последним опросам, 
хочется поддержки государства, как в 
прошлом — без нее человек никуда. 
Большинству хочется все той же «ха-
лявы» и патроната.

Благоприятный инвестицион-
ный климат — это социально-право-
вая среда, способная обеспечить кон-
курентное воспроизводство челове-
ческого капитала. Это часть системы 
отношений в обществе. Говорят: «Да-
вайте привлечем иностранные ин-
вестиции». Как будто придет инвес-
тор из-за рубежа, и достаточно пообе-
щать ему все что угодно, и он эти са-
мые инвестиции отдаст. А он — эле-
ментарно не верит. Это ключевое 
слово. В сторону, принимающую ин-
вестиции, нужно верить. 

Другой аспект проблемы. Для аме-
риканцев, например, бизнес — это 
спорт. И они в нем чемпионы — та-
ков изначально весь уклад их жиз-
ни. Спортом занимаются, чтобы по-
беждать. И бизнесмен-победитель 
получает и признание, и уважение. 
Никто ему не завидует — это нацио-
нальный характер. 

На самом деле между спортом и 
предпринимательской деятельнос-
тью нет никакого глобального соци-
ального отличия. А для нас бизнес — 
это все еще детская игра: хотим — иг-
раем, хотим — нет. И двигателем раз-
вития, толкающим нас на свершения, 
по-прежнему является зависть к дости-
жениям соседа. Может быть, раз она та-
кую пользу приносит, запрячь ее в на-
шу «экономическую телегу»? 

Свой народ нужно знать, чтобы 
планировать развитие. Взять хотя бы 
идею ТОР. Ничего плохого в ней нет. 
Но зависть у нас — это обычай. И если 
кому-то даются преференции в преде-
лах ТОР, то какая же должна быть по-
строена крепость вокруг этой терри-
тории, чтобы завистники ее не съе-
ли? И каждый будет думать: я плачу де-
сять рублей, а он — рубль, и ведь это 
же за мой счет! Если я инвестор, я так 
и скажу государству, которое зовет ме-
ня вкладывать: огради меня от завист-
ников, если ты хочешь моих инвести-
ций. И никакая материальная стена 
еще никого не защитила, сломать ее 
— это вопрос лишь времени. 

В нашей стране по-прежнему нуж-
на какая-то сила, чтобы заставляла и 
вбивала в головы. Раз это государст-
во — пусть будет государство. Но оно 
должно понимать, куда нужно дви-
гаться, а это невозможно без того, что-
бы разобраться в нашем националь-
ном характере и прошлом. Социаль-
ной науки, которая могла бы дать от-
вет, чего не хватает, чтобы люди нача-
ли задумываться о будущем, у нас нет. 
А она нужна. В ней сейчас реальный 
дефицит. Пока мы не поймем, чем мы 
болеем, лекарства, как лечить эту бо-
лезнь, мы не найдем. 

председатель Дальневосточного 
объединения промышленников 
и предпринимателей

Евгений Шулепов

мнение

«Задача власти — эффективно стимулировать инвестиции»

Е
В

Г
Е

Н
И

Й
 П

Е
Р

Е
В

Е
Р

З
Е

В

мнение

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 Ф

О
Н

Д
А

 Р
А

З
В

И
Т

И
Я

 Д
А

Л
Ь

Н
Е

ГО
 В

О
С

Т
О

К
А

 И
 Б

А
Й

К
А

Л
Ь

С
К

О
ГО

 Р
Е

Г
И

О
Н

А

ИСТОЧНИК: МИНВОСТОКРАЗВИТИЯ РФ


